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●《半个喜剧》开心减半

早在2003年，“开心麻花”就首次推出“贺岁舞台档”的概
念，并在之后的13年里推出了多达26部舞台剧作品。不过，直到
2015年《夏洛特烦恼》搬上银幕，“开心麻花”才算真正红遍大江
南北。这部影片的成功，得益于同名舞台剧长达3年的“观众实
验”，影片的笑点做到了真正的“全程高能”。

《夏洛特烦恼》的主演当时还籍籍无名，影片在2015年“出
圈”靠的基本是“自来水”。“开心麻花”话剧在全国拥有的100多
万粉丝固然重要，但“听说有个喜剧片很好笑”才是让更多观众自
发走进影院的最重要原因。

相比起来，《半个喜剧》的定位就没那么“纯粹”：“半个喜
剧”到底算不算喜剧？如果算，那还有“半个”是什么，正剧还是
悲剧？影片的宣传语“看个笑话，别嫌事大”，也远没有当年《夏
洛特烦恼》的“我是一部喜剧”和“一起哈哈哈”精准直白。

《半个喜剧》讲述的是三个年轻人对于爱情呈现三个不同状态
的故事，三个自由浪漫的年轻人，过着各怀心思的人生：有人急着
摆脱单身，有人想在结婚前放荡一番，有人想在大城市站稳脚跟。
因为一次情感出轨，三人扭结成了一团“嬉笑怒骂”的乱麻。当各
种价值观碰撞在一起，当一个人需要平衡亲情友情与爱情……他们
慌乱的生活，就像是半个喜剧。

事实上，《半个喜剧》的故事也确实比纯喜剧多了一点现实的
沉重。这其中的模糊感，可能让“一半”的观众却步。

●任素汐不擅长真正的喜剧表演

跟“开心麻花”的其他作品一样，《半个喜剧》也有话剧
版——— 早在2008年就诞生的《如果·我不是我》。故事表面看来是
“两男一女”的爱情纠葛，主旨却是社会现实和人生选择：大城市
富家子弟郑多多想在结婚前跟老同学莫默重温旧梦，并希望寄居在
他家的男同学孙同帮忙遮掩真相。随着故事发展，孙同与莫默产生
了感情，但他生活中又处处依仗着郑多多，最后该如何选择？相比
“穿越梗”“怀旧风”的《夏洛特烦恼》，《半个喜剧》更接近传
统的话剧故事，着意引发观众的思考。

《半个喜剧》的编剧和导演是周申和刘露，两人上一部联手的
电影作品是2016年的《驴得水》。《驴得水》豆瓣评分8 .3分，票房
1 . 72亿元，这个票房数字在喜剧片里不算什么，但若算作文艺片，
成绩尚属不错。《驴得水》的女主角任素汐也因此一片成名。但跟
《夏洛特烦恼》的沈腾不同，任素汐虽然演技过硬但并不擅长真正
的喜剧表演。因此，沈腾后来能带动非“开心麻花”作品《西虹市
首富》票房达到25 .47亿元，但任素汐却带不动《半个喜剧》。

●“爆款”并非真实日常

“开心麻花”迄今出了五部电影作品，但在分析这些影片时却
不能“一刀切”。

周申、刘露的《驴得水》和《半个喜剧》其实是一个路数，带
有讽刺和隐喻的色彩。而闫非和彭大魔打造的《夏洛特烦恼》最能
兼顾口碑和票房，而且捧出了一个优秀喜剧演员沈腾，这三人后来
再次合作的《西虹市首富》虽不是开心麻花主导，但同样讨好观众
并赢得市场。宋阳、张吃鱼打造的2017年贺岁档作品《羞羞的铁
拳》口碑略差，但目前在开心麻花电影中却是票房最高的一部，达
到22 . 13亿元，显然是吃到了开心麻花品牌打响以来最大的红利。同
样依靠品牌价值，吴昱翰编导的《李茶的姑妈》在次年以低至4 .6的
豆瓣评分，仍然拿到了超6亿元的票房。然而，也是从这部影片开
始，“开心麻花”的品牌价值损耗第一次敲起了警钟。

或许“开心麻花”也意识到了问题，因此原本由《李茶的姑
妈》原班人马打造的《日不落饭店》至今尚未公映，导演吴昱翰则
以男主角的身份出现在《半个喜剧》中。2015年《夏洛特烦恼》大
火的时候，“开心麻花”曾放言未来将把20部舞台剧搬上银幕。如
今看来，从舞台到银幕之路并不会永远一帆风顺，“爆款”也不是
“开心麻花”的真实日常。

据《羊城晚报》

“开心麻花”第五部大电影票房成绩平平

《半个喜剧》算不算喜剧？
上映10天，票房1 .3亿元，猫眼数据预测最终票房1 .99亿元——— “开心麻花”的第五部大电影《半个喜剧》成绩算不得太漂亮。尤

其是相比2015年的《夏洛特烦恼》，后者当年在大半个中国都不知道“开心麻花”为何物的情况下，就拿下了14 .41亿元的票房，着实
震动不小。可相距不过4年多，“开心麻花”的品牌号召力便大打折扣。

其实，《半个喜剧》的质量并不差。截至2019年12月30日中午12时，该片豆瓣评分7 .6分，跟《夏洛特烦恼》持平，高于75%的喜
剧片和72%的爱情片。但与同天上档的《叶问4：完结篇》10天6.85亿元的成绩相比，《半个喜剧》显然差很远。问题出在哪儿？
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任素汐在影片中
饰莫默。
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